

Prolegó
y Entrevi

g

La monarquía universal
en la Barcelona del emperador
Carlos II

abril - 1958

MSVV-31-002-20

EMPERIO CAROLÍ

LA MONARQUÍA UNIVERSAL EN LA

BARCELONA DEL EMPERADOR CARLOS V

Este es el año en que Europa occidental celebra el cuatricentenario del Carlos de Gante, sucesor de Maximiliano I en el trono imperial de Alemania y de los Reyes Católicos. Es un año de mucha actividad en los distintos reinos peninsulares que vinculan a una dinastía común. Mucho el fin, es redundancia repetirlo, en 1558. El mundo de los historiadores, pero también el más vasto de aquéllos que permanecen en la historia los filos de una implicación profunda de la cultura occidental, preparan han preparado numerosísimos actos culturales en conmemoración. Vascos y aragoneses en Roma y en París, en Colonia y en Madrid, en muchas otras ciudades, han sido o se están y se esperan las dimensiones humanas y políticas de aquel monarca. Antiguos vasallos y antiguos adversarios, se reúnen ante una mesa común para hablar de aquella gran época, última posibilidad de llegar a una Europa compacta bajo el signo de la monarquía universal ostentada, por derecho imperial y diversidad de dominios, por Carlos el Emperador.

Es innegable que el sentido europeista que tiene el reinado de Carlos V, durante los ojos de la juventud actual presenta el imperio de Carlos V. La historia del siglo pasado, tom sensible a lo nacionalismo esaltado, se caracterizó por ~~longiora~~ el sueño en incorporar o rechazar

afirmar o negar la Monarquía Universal, de acuerdo con lo fanatismos imperantes en cada uno de los respectivos países que formaron parte de ella. Fue una época desastrosa, mediante la cual todo quedó deformado: Carlos, en primer lugar, y luego su política respecto al dominio en Italia o la reacción frente al evangelismo desenadenado en Alemania.

(2)

Es muy fácil negar por los errores del pensamiento con ideas adquiridas, la generación que no recibió ninguna educación. No solo admitió de pleno aquello de lo más heredado, sino que las nació nacía punto, hasta llegar a definir más relaciones más complejas y diplomáticas inverosímiles. Algunos apógeos comulgaban todavía con las creencias de molinos o la ultrajaponofobia.

Desde hace algunos años estamos de vuelta de todo ello, y tanto alemanes como belgas, franceses e italianos, ^{antiguos} ingleses y españoles, los más interesados en la problemática planteada por la época de Carlos V, ^{histórica} volvemos a un cauces más modestos y ^{complejos}, que fue la realidad de los tiempos. Entrevemos el verdadero carácter del imperio ~~de~~ Carlos V como una Monarquía Universal profundamente imbuida por la ^{lucha} tradicional del catolicismo y protestantismo (pacifico) hispano y la dimensión ~~multiculturalista~~ cultural y tolerante del humanismo que proclamara su gran precursor del europeísmo que es Erasmo de Rotterdam. Ambos hechos deben comprenderse como viles conductores. Los errores hereditarios, inevitables, modifican ~~superficialmente~~ algunas líneas de este horizonte; su estructura sigue siendo ~~una vez más~~ ^{el permanecer} una de ~~los~~ componentes ^{de} un proyecto europeo.

2)

siempre siendo la misma, y justifica tanto ^{no solo} ^{variaante} como los elementos diplomáticos
y militares de la dialéctica imperial, sino también ~~el~~ el enorme caudillo ⁽³⁾
~~de Carlos~~ - espíritu sensible, entendimiento lento - ante la única
salida posible que los extremismo creciente imponían en Europa a los am-
bos: la guerra civil de todo media Europa contra la otra mitad.

A causa de este espíritu conciliador, tolerante y pacista, Carlos V tuvo
siempre buena suerte en Cataluña. Ninguno de los monarcas de la rama
castellana de la Casa de Barcelona Corona de Aragón, de Fernando I Trastámara
a Carlos II, ha sido tratado con tanta miseria por los historiadores y investigado-
res y sus adores de este país; ninguno ha tenido tantos apologistas apologetas.
Contrariamente a como ha sido juzgado fue juzgado Fernando el
Católico, quien realmente había sido el nombre del tránsito del medievo a la
modernidad en Cataluña; el Emperador ha beneficiado resultando beneficiado al
máximo por el favorable desarrollo de la memoria de su abuelo. Es posible que en
ello se recogía un profundo sentimiento — de gratitud histórica. Puesto
que lo hecho había sido absolutamente necesario una nueva conforma-
ción para la estructura política peninsular, los catalanes de la primera mitad del siglo
XVI y sus descendientes agradecieron la ~~condad~~ ^{insertó} cordial amistad con
que Carlos V lo insertó en sus designios imperiales e hispánicos.

Para los barceloneses ~~habían~~ esta noción de deuda respecto a un
monarca que siempre supo comprenderlos — como se revela de modo constante —
verdadera contribución de su Universidad — se explicita en las pomposas ceremonias

coro

que tuvieron lugar en el ~~coro~~ de su Seo con motivo de la reunión del capitulo del Toisón de Oro en 1579. Dichtaíslas y pescuelas anónimas perpetuaron desde aquella fecha tan inigualable recuerdo, que jamás cayó en olvido. ~~Algunas~~ ⁽⁴⁾ demuestran que ~~conocía de este~~ Y ello por una simple razón de subsistencia material ~~del~~ de la obra de arte que había cobijado aquella ~~rambla~~. Cuando en 1734 el autor barcelonés Pere Terra Postius ~~escribió~~ redactaría en su obra de perquè a Barcelona, ~~habrá~~ formulando una de estas imperativas subvenciones en la existencia de los escudos de armas que ornában la villaña gente del coro catedralicio.

Barcelona, tan faltada de relaciones con el mundo exterior durante el período de decadencia de Cataluña, ~~punto~~ experimentó ~~en~~ conscientemente la importancia ~~del episodio~~ de la efemérides carolina de 1579. ~~Permaneció~~ ^{de} más bien modesta, ~~que poco~~, dadas las circunstancias del momento - representativo de lo que parece recordar de su memoria, lo cierto es que ~~esta~~ aquella ocasión ~~pudo~~ ⁻ re sintió corazón del Imperio y ~~muchos~~ sentimiento de la comunidad hispánica. Aquí recibió Carlos la noticia de su proclamación imperial y sus consellers de Barcelona fueron los primeros en felicitárselo ~~al monarca~~ por su alta proclama promoción y nuesta Seo la primera en dar gracias al Altísimo por ella. Y, lo que ~~que~~ es más importante, aquí los magnates portellans y los catalanes intentaron practicar, por vez primera, la política de ~~gremios~~ "hermandad hispánica", reiteradas veces proclamada por los primeros magistrados de la Ciudad de ~~de~~ tiempo la época del Rey Católico. Quiéranlo o no, ~~esta~~ esta experiencia carolina se centra ~~no~~ en

un monumento ilustre: el coro de la catedral de Barcelona
 empleado ~~para~~ "en" la catedral de Barcelona. Quien medite ~~común~~
 meditando ~~que no~~ las propias revisiones — — — — —
 debiera meditar ^{sobre/} ~~sobre~~ ^{apresas} el sacro ~~fantasma~~ que lo habita ~~que~~ es indisoluble-
 mente. No ~~olvides~~ ya el recuerdo de Carlos V, nino el ~~sentimental~~ ^{orgullo} ~~sentimental~~
 de una ciudad que se sintió por unos meses centro del Orbe y ^{estación} mi-
 parios.

~~decía Goethe que~~ ^{de hombre} ~~de hombre~~ conservar puesto que la naturaleza ~~que~~
~~afecta~~ ^{puedes} ~~que~~ ~~desafecta~~ ~~que~~ ~~desafecta~~. No desmayamos ^{la} materia; pero, sobre todo, no
~~desmayamos~~ ~~que~~ ~~desmayamos~~ ~~espíritu~~. Que el culturismo de Carlos V no
 perdida se haga ~~que~~ dejarnos valer de uno de los pocos testimonios de
 la vocación ^{espíñola} ~~espíñola~~ de Cataluña ante ~~el~~ quehacer de ~~la~~ ^{espíñola} ~~monarquía~~
~~universal.~~ ~~Universalidad del Estado. Res publica christiana.~~

la gran "Res publica christiana", imaginada
 por el emperador y sus consejeros.